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QUADRATIN 
ENTRE EL AMOR Y EL MERCADO 
GERARDO A. HERRERA PÉREZ  
 
Hoy, sin duda alguna, el mercado nos ha hecho presa de un sistema que nos advierte 
consumir los bienes, servicios, productos y en ocasiones también cuerpos en momentos 
especiales y bien definidos e interconectados a lo largo del año; hay fechas importantes 
establecidas por el mercado: el día de la madre, el padre, el compadre, del amor y la 
amistad, de la navidad, del años nuevo, los cumpleaños, los aniversarios, el día del niño, 
el día de la mujer, el día de los reyes, el día de la candelaria, entre otros muchos más; es 
decir,  todas las fechas para festejar o conmemorar se vinculan con el mercado, el cual a 
través de los medios de comunicación ha generado las condiciones para hacernos 
hedonistas, narcisistas, en búsqueda del placer y del lujo que nos lo proporciona el 
mercado y que permite generar condiciones asimétricas de poder (quien tiene dinero 
puede). De esta manera, el modelo económico funciona a través de: la globalidad, es 
decir, una sola cultura que es el consumismo; el mercado, que promueve el hedonismo y; 
el patriarcado que define las potencialidades y funciones de los hombres y las mujeres; 
estos son elementos que permiten que la población se vincule al consumo, hoy, diría 
Lipovetzky, al hiperconsumo, para ganar una posición de poder frente a la otredad, 
principalmente frente a la mujer y generar círculos de violencia y el llamado amor 
romántico. El día del amor y la amistad cumple una complementariedad; me explico, la 
importancia de la fecha es festejar, o bien, mediante las relaciones afecto-amorosas, o por 
medio de relaciones de amistad; prácticamente ya sea por amor o por amistad se 
consume para obsequiar, desafortunadamente no todos lo pueden hacer, otros más no lo 
quieren hacer, y otros, no tienen para hacerlo; no obstante, cientos de espacios de dulces, 
ropa, flores, comida, peluches, relojes y bisutería se mantienen abiertos y con ofertas para 
hacer que miles de personas utilicen el poder de su firma a través del dinero plástico y 
tengan oportunidad de estar dentro de la economía y el consumo. Aquellos tiempos de 
antaño donde los valores eran sólidos, y la entrega de una carta para reconocer el amor o 
la amistad, el escribir un poema, la serenata entre amigos para llevar a las casas de las 
novias, o bien, disfrutar de una comida en zonas abiertas entre amigos, pasaron a ser 
obsoletos; lo de hoy son los centros comerciales, los restaurantes de especialidades, los 
regalos costosos, y también el dinero plástico que correrá en las terminales electrónicas y 
en los cajeros automáticos bancarios para disposiciones en efectivo, lo importante es 
disfrutar la vida efímera, al costo que sea, y tener el poder. En la Modernidad Líquida, en 
la vida líquida, reflexiones de Zigmunt Bauman, nos hablan de una sociedad moderna que 
tránsito de valores sólidos a valores líquidos, efímeros, inmediatos. Pero igualmente 
Bauman va más allá cuando escribe sobre el Amor líquido, un acercamiento a los sujetos 
modernos, a conocer su amor, la sexualidad, las relaciones de amistad, los procesos de 
solidaridad, las relaciones familiares incluso, un conjunto de relaciones que van quedando 
presas en una lógica que diluye y atomiza las instituciones levantadas por la modernidad 
(el mercado, el patriarcado), hasta dejar a la persona en una situación de soledad. De 
esta manera, tanto la angustia como la incertidumbre resultante de este devenir histórico 
no son, problemas privados de los sujetos, más bien responden a un modus operandi 
económico y también cultural que es global.  



 
 
Dejamos atrás los valores, para transitar al consumo, para transitar al hombre económico. 
Así, en esta fecha del día del amor y la amistad, importante para el mercado y el 
consumo. pero también, porque no decirlo, para las relaciones de amistad y amor (que 
incluso pueden ser cualquier día, y no solo el 14 de febrero), por ello, deseo expresar mi 
cariño y respeto para  mis amigos y amigas  que la vida me ha permitido atesorar en estos 
años, para mis compañeras y compañeros de trabajo en mi actividad profesional actual y 
en las anteriores donde me permitió formar grandes amistades permanentes y para la 
vida; para aquellos y aquellas personas que construyen en la vida sobre el bien común y 
que son aliadas de luchas sociales, para mis amigos y amigas defensores de derechos 
humanos, en especial para Paco Garcidueña mi saludo fraterno, para los profesores, 
docentes; para ellas y ellos que resignifican el valor de la amistad, para mis compadres y 
comadres, mis ahijadas y ahijados; para quienes viven en  Jesús del Monte como mi buen 
amigo José Alejandro, en Pátzcuaro, o bien en Lázaro Cárdenas, en Apatzingán, en 
Huaniqueo, Morelia, Tzintzuntzan, Lázaro Cárdenas, Quiroga, Zacapu, Maravatío, 
Zitácuaro, Cd. Hidalgo, y en general a quienes me han brindado de manera desinteresada 
y generosa su amistad 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/entre-el-amor-y-el-mercado-gerardo-a-
herrera-perez/ 
 
 
INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ  
A PARTIR DE LA REALIDAD DE QUE LA CONDECORACIÓN  
Aguila Azteca se conoce el medio diplomático como una corcholata por su utilización por 
intereses coyunturales, la relación del Gobierno mexicano con el Gobierno de Cuba es, en 
términos geopolíticos y estratégicos, irrelevante y solo responde a una deuda sentimental 
antigua. La Revolución Cubana fue siempre una dictadura: en el mitin del 26 de julio de 
1959, a medio año de haber tomado el poder, la élite castrista tuvo como invitado especial 
en la flamante Plaza de la Revolución al expresidente mexicano Lázaro Cárdenas del Río, 
mientras, en la oscuridad de la clandestinidad del poder, Camilo Cienfuegos, uno de los 
héroes existenciales revolucionarios, se ponía en modo de dictadura y arrestaba en el 
Palacio de Gobierno al comandante Huber Matos porque acusaba a los comandantes 
de comunistas y lo refundieron 20 años en las mazmorras aún existentes del castrismo. 
Cuba fue un contrapunto político que llegó a preocupar al pensamiento militarista 
estadounidense, pero desde 1962 en que la OEA recibió la orden estadounidense de que 
los países latinoamericanos deberían de romper relaciones con La Habana se vio que 
México le servía más al juego estratégico de la Casa Blanca retozando con las 
expectativas cubanas que rompiendo relaciones. Uno de los estudios más importantes 
sobre las relaciones de México con La Habana, México y la revolución cubana (El Colegio 
de México, 1972), lo publicó la investigadora Olga Pellicer, y ahí explicó con claridad 
cómo aquel alzamiento guerrillero de jóvenes radicales marxistas tomó el poder en la isla 
en 1959 –y lo mantiene a sangre, fuego y represiones hasta la fecha– y de qué manera 
las dos izquierdas mexicanas –la institucional del PRI de la Revolución Mexicana y la 
marxista del Partido Comunista– fueron piezas manejadas por los intereses de Fidel 
Castro, quien supo construir una ideología a partir de un sentimiento antiestadounidense 
latinoamericano. La relación política-ideológica de México con La Habana terminó en 
1982 y Carlos Salinas de Gortari compró la presencia de Fidel Castro en su toma de  
 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/entre-el-amor-y-el-mercado-gerardo-a-herrera-perez/
https://www.quadratin.com.mx/opinion/entre-el-amor-y-el-mercado-gerardo-a-herrera-perez/


 
 
posesión de diciembre de 1988, producto del fraude electoral contra el hijo del general 
Cárdenas que dio todo el apoyo a los castristas, pagando el favor con una 
intermediación aguada con el Gobierno de Clinton. El tecnócrata Zedillo desdeñó a Cuba, 
el panista derechista Vicente Fox mandó a Fidel a La Habana después de comer, 
Calderón y Peña pasaron la agenda Cuba al último lugar y ahora López Obrador trata 
de reconstruir una oportunidad política vis a vis la relación La Habana-Washington-
México. La Revolución Cubana vuelta dictadura del poder fue perdiendo credibilidad 
internacional desde aquel apoyo de Fidel Castro a la invasión soviética a Checoslovaquia 
en 1968 para reprimir de manera brutal la revolución democrática socialista. Hoy, por 
cierto, varios de los comunistas de los años sesenta aparecen firmando una carta de 
repudio a la condecoración del presidente López Obrador al presidente cubano Díaz-
Canel, junto a varios de los derechistas del pasado que siempre repudiaron a la 
Revolución Cubana. Estados Unidos se encuentra atrapado en los compromisos de 1962, 
después del fracasado intento de invasión financiada por la CIA a La Habana y la 
respuesta brusca y enojada de Fidel Castro de declarar a la Revolución Cubana como 
marxista-leninista y meter al pueblo cubano en un sistema de gobierno que lleva más de 
60 años hundiendo al pueblo de Cuba en la peor de las crisis sociales: la pérdida de 
identidad humana y familiar, las cárceles llenas de presos políticos que protestan contra la 
dictadura y dos generaciones hundidas en la miseria. Cuba fue importante para México en 
tanto que representaba una imagen simbólica de una revolución al principio más social 
que socialista, pero que se hundió en la imposibilidad práctica de construir un régimen 
marxista-leninista y una sociedad comunista sin ningún proyecto de desarrollo, sino 
dependiendo del voluntarismo bonapartista del comandante Fidel Castro que llegó a 
tomar absolutamente todas las decisiones en Cuba. Lo malo para el equilibrio geopolítico 
regional radica en un escenario ideológico que se mueve entre el pragmatismo comercial 
del capitalismo estadounidense y el populismo sin clase obrera que profundiza las 
contradicciones en México, la dictadura brutal sandinista en Nicaragua, un 
Brasil engañado por Lula, una izquierda chilena sin ideología y la Venezuela chavista 
en modo Weimar. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-carlos-ramirez-621/ 
 
 
POSTDATA NEWS 
URBANÓPOLIS 
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
 
PMDU, EL ESCENARIO IDEAL PARA MORELIA EN 2041 
 
(segunda de tres partes) 
 
El documento del Programa Municipal de Desarrollo Urbano (PMDU) de Morelia 2022-
2041, que actualmente se encuentra en proceso de consulta pública, contiene un 
apartado en que se describe la visión para el año 2041: “en materia de ordenamiento y 
desarrollo urbano sostenible, y resiliente para Morelia con base en los múltiples intereses 
en torno a una visión de bienestar social y salvaguarda de los servicios ecosistémicos 
locales, para asegurar a la población condiciones de vida que materialicen los principios 
de sostenibilidad y resiliencia”. 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-carlos-ramirez-621/
https://postdata.news/author/salvador-garcia/


 

 

En este marco, se describen tres escenarios, el esperado de seguir la tendencia, el ideal y 
el posible que constituye el objetivo a lograr en el año 2041. 

Escenario tendencial 

Se refiere a la condición territorial que prevalecerá, de continuar las condiciones actuales. 
Se considera que la población para Morelia en 2040 será de 1,100,000 habitantes, de los 
cuales, por increíble que parezca, la tendencia es que se incrementen los asentamientos 
en zonas de riesgo, como fallas geológicas e inundación, que en 2020 eran 59,366 
personas, aumentarán a 69,814 personas para el 2040, pero si se considera la población 
afectada por fallas geológicas llegarían a 105,278 personas en 41,855 viviendas. 

Lo más significativo sería la disminución en la densidad poblacional, al pasar de 66 
habitantes por hectárea en 2020 a 59 en 2040, con una densidad promedio de 23 
viviendas por hectárea y 2.9 habitantes por vivienda. Esto sin duda es alarmante, toda vez 
que el PMDU considera que el área urbana tendrá una tendencia a incrementarse hasta 
llegar a 20,212 hectáreas en 2040 (actualmente es de 14,092 has.), y en este escenario 
los terrenos baldíos al interior de la mancha urbana llegarían a representar un total de 
4,644 hectáreas. 

Lo anterior no solo representa el escenario previsible  sino que representar a una 
cat stro e para todos los  abitantes de  orelia.  s prioritario e imposter able de ar de 
e pandir la ciudad  esto ocasionar a que: “el  unicipio en rentar  una situación de 
crecimiento desmedido, de subutilización del suelo urbano, de pérdida de servicios 
ambientales y de actividades productivas. Por consecuencia, la capacidad de proveer a la 
población se verá fuertemente disminuida, los costos económicos y ambientales del 
transporte aumentarán, se perderán áreas de conservación y se verá afectada la 
impermeabilización de las zonas de in iltración”. 

Escenario ideal 

¿Cuál sería el ideal, en caso de que las autoridades sumaran esfuerzos y pudieran 
conducir el desarrollo urbano de la ciudad? El PMDU describe un escenario que: “se 
compone de los elementos deseables a los que se aspira a llegar, respondiendo a los 
principios y lineamientos derivados de las a endas de sostenibilidad y resiliencia”. De 
acuerdo con este ejercicio prospectivo en este escenario, para el año 2040 podría 
presentarse un incremento de 250,000 habitantes y, lo más interesante de todo, pese a 
este incremento: “la super icie urbana no aumenta de manera si ni icativa en los pró imos 
20 años, se optimiza el aprovechamiento de la infraestructura instalada, mediante la 
densi icación selectiva  […] ocupando prioritariamente los bald os urbanos y as  in ibir la 
e pansión innecesaria de la ciudad”.  n este escenario ideal se alcanza una: “densidad 
alta de 90 viviendas por hectárea, construidas en terreno vacante (suelo urbanizable y 
bald os) y en aumento paulatino en la zona consolidada”. 

 



 

Es de resaltar que se considera solo incorporar al desarrollo urbano el suelo estrictamente 
necesario: “de acuerdo con un modelo de aprovec amiento sustentable  que no genere 
impactos ambientales negativos significativos al medio natural, que pongan en riesgo el 
equilibrio ecoló ico”.  sto es posible si el proceso de densi icación se aplica en todas las 
áreas urbanizables y baldíos del área urbana, donde se impulse la construcción del 20% 
al interior del área consolidada, con tan solo urbanizar el área de baldíos (2,915 ha) y las 
áreas urbanizables propuestas (2,821 ha), se podría atender la demanda de suelo urbano. 

 
Escenario concertado y estratégico: Imagen Objetivo Morelia 2041 

Una medición entre lo deseable y lo posible, se presenta bajo el concepto de Imagen 
Ob etivo y en esencia propone: “nuevas  ormas de traba o y de or anización de la vida 
pública deberán estar soportadas por un diseño y reconstrucción de los espacios públicos 
y productivos que reduzcan si ni icativamente la vulnerabilidad social”. Constituye “Una 
apuesta para reducir los desequilibrios que se han presentado en Morelia, entre las áreas 
centrales de la ciudad, con las zonas de su periurbano y zona rural…”. 

De acuerdo con el mismo documento del P DU: “Se pretende impulsar en  orelia la 
regulación del suelo, reduciendo los patrones desconectados de su ocupación y uso, que 
han derivado en la fragmentación del patrón de urbanización, atendiendo las 
consecuencias de un crecimiento di uso”. Hay que subrayar que el escenario ob etivo de 
Morelia al 2041 radica, principalmente, en alcanzar una densidad de 35 viviendas por 
hectárea para el 2040, se construiría el 70% de las viviendas en el terreno vacante (suelo 
urbanizable y baldíos) y el 30% restante, sobre áreas ya construidas y en los corredores 
urbanos principales. 

Este Programa también incentiva que aumente el porcentaje de vivienda construida al 
interior de la zona consolidada, hasta alcanzar el 20% en la década 2030-2040. El área 
combinada de terrenos baldíos (467 ha en la zona consolidada y 2,448 ha en la 
periurbana) y el área urbanizable (90 ha en la zona consolidada y 2,731 ha en periurbana) 
suman un total de 5,736 hectáreas que serán ocupadas por viviendas, calles y 
equipamiento de la siguiente manera: 73% del área de baldíos consolidado (341 ha); 81% 
del área de suelo urbanizable consolidado (72 ha); 36% del área de baldíos periurbano 
(873 ha) y 32% del área de suelo urbanizable periurbano (873 ha). 

Lo descrito hasta aquí corresponde a la perspectiva desde Morelia, pero la realidad es 
que Morelia forma parte de una Zona Metropolitana en la que intervienen los municipios 
de Tarímbaro, Charo y Álvaro Obregón. Estas consideracione 

https://postdata.news/urbanopolis-pmdu-el-escenario-ideal-para-morelia-en-2041/ 
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NUDOS DE LA VIDA COMÚN 
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 

UNA AMISTAD REANUDADA REQUIERE MÁS CUIDADOS QUE LA QUE NUNCA SE 
HA ROTO 

-François De La Rochefoucauld 

En esta era en que tanto se ha promovido el emprendimiento como opción ocupacional y 
de desarrollo económico, ha surgido una tendencia peculiar en la forma de asociarse: 
crear empresas entre amigos.  La razón de ello es la natural identificación y afinidad que 
normalmente dan pie a una amistad. Conforme ésta va consolidándose, crece la 
confianza y se empiezan a compartir no solo buenos momentos, sino también la intimidad 
de las luchas personales, los desafíos de la vida y los sueños más acariciados. Se van 
construyendo trayectorias paralelas que caminan muy de cerca una a la otra.  De pronto 
puede surgir la posibilidad de coincidir en un proyecto de vida: crear un negocio juntos. 

La empresa entre amigos comparte características muy positivas con la empresa familiar, 
como la confianza, la comunicación y la apuesta común. Normalmente, la alianza se 
realiza entre personas que ya se conocen en un ámbito laboral o profesional, donde existe 
un antecedente de cómo trabaja el otro. Es decir, el criterio para convertirse en socios, no 
se basa únicamente en el afecto, sino en la confianza, fundamentada en el conocimiento 
mutuo, de que las partes cuentan con la capacidad necesaria para el negocio.  Es decir, 
no hay sesgos emocionales tan marcados como en la empresa familiar. 

Sin embargo, la relación de amigos y socios, no está exenta de las desilusiones de toda 
relación, pues aún cuando los implicados ya tienen un recorrido juntos, los nuevos retos 
que enfrentan permitirán que afloren facetas que probablemente no se habían puesto a 
prueba anteriormente. 

Otras diferencias importantes entre la empresa familiar y la de amigos, son: la ausencia 
de la jerarquía de sangre, una menor presión al compromiso de éxito y mayor facilidad 
para revocar las decisiones. 

Por un lado, el hecho de que los lazos de los socios sean de amistad y no familiares, 
permite una participación más democrática e igualitaria y que haya mayor flexibilidad y 
agilidad en la toma de decisiones. Por el otro, en la empresa de amigos no se apuesta el 
prestigio de la familia ni su futuro, por lo que existe menos presión social y económica. 
Finalmente, el riesgo emocional que se corre en la empresa de amigos es menor, pues 
normalmente no habitan el mismo domicilio y las implicaciones de un desacuerdo no se 
llevan al terreno afectivo. Es decir, hay mayor claridad en la separación de los temas del 
trabajo de los de la amistad. Aunque, ante un desacuerdo en la familia, los nexos de 
cariño y de pertenencia familiar, facilitan más la reconciliación y la reparación de la 
relación, que en el caso de los amigos. 
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En un escenario extremo de una ruptura de la amistad debido al negocio, suele ser menos 
grave que cuando sucede con un miembro de la familia. Ante un conflicto de dimensiones 
irreparables, es más sencillo expulsar de la vida, a un amigo que a un padre, una madre, 
un hijo o una hermana.  Restaurar la confianza en la amistad es exponencialmente más 
complicado que en la familia. 

Como podemos ver, de alguna manera, la empresa de amigos conjuga características de 
las empresas familiares y de las no familiares, y potencialmente puede quedarse con lo 
mejor de ambos mundos. En la empresa de amigos, el verbalizar intenciones, anhelos, 
fortalezas y áreas de oportunidad personales, es el primer paso para construir acuerdos 
que permitan sentar bases de operación de negocios que les permita prosperar, poniendo 
la propia amistad al servicio del proyecto común.  De la misma forma que se sugiere a la 
empresa familiar, conviene a los amigos que tienen negocios juntos, que desarrollen un 
protocolo de convivencia en el trabajo, así como  los principios que regirán la  toma de 
decisiones empresariales, antes de que se presenten contingencias que puedan tomarlos 
desprevenidos, poniendo en riesgo no solo a la amistad, sino también a la empresa.  

Por último, esta tendencia ascendente a hacer empresa con amigos está empezando a 
tomar un espacio en el ámbito económico, por lo cual, comienza a ser un interés de la 
vida común. Así, la amistad puede transformarse, de un bien personal, en un motor de 
creación de valor económico y social para nuestra comunidad. Celebremos, pues, la 
amistad emprendedora. 
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AHUIZOTE.COM 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ  
COALICIÓN ELECTORAL, ALTERNATIVA DEL PRD PARA SOBREVIVIR  
 
Pese a que ya existe un acuerdo anticipado para que el PAN, PRI y PRD vayan juntos en 
la elección del 2024, en el perredismo nacional y local hay aún resistencia para aceptar 
nuevas reglas del juego. 
Desde el pasado proceso electoral concurrente, cuando el perredismo también perdió la 
gubernatura michoacana, el partido del sol azteca está advirtiendo debilidad en presencia 
e influencia en el escenario político mexicano. 

Más aún cuando que, al mismo tiempo, este organismo político dejó de tener registro local 
en 15 estados de la República Mexicana. 

En ese sentido, podría decirse que las posibilidades de los perredistas de imponer 
condiciones en una virtual alianza electoral son ya mínimas. 

Hay un supuesto acuerdo entre el PRI y PAN que refiere de la posibilidad de que este 
último conduzca los procesos de nominación de los candidatos a la Presidencia de la 
República y al Gobierno de la Ciudad de México, respectivamente. Igual, el PRI nominaría 
candidatos a los gobiernos de Coahuila y el Estado de México. 

https://postdata.news/nudos-de-la-vida-comun-la-amistad-emprendedora/


 

 

Pero el perredismo local y nacional no asimilan su actual potencial político ni sus 
limitaciones. 

Ahí está la declaración que en el pasado consejo estatal hiciera el líder nacional 
perredista Jesús Zambrano Grijalva: «Desde aquí lo decimos, no vamos a aceptar 
imposición de resolutivos de otros partidos, debe haber decisiones colegiadas, porque, en 
todo caso, o replanteamos las alianzas o vamos solos. A nada le tenemos miedo». 

O la del líder estatal cuando dice que “ oy el Partido de la Revolución Democr tica (PRD) 
está más unido y fuerte que nunca; con gran responsabilidad y seriedad estamos 
traba ando para que al PRD le vaya bien en el 2024  y lo vamos a lo rar”. 

Los perredistas exigen participar en el proceso de designación del candidato a la 
Presidencia de la República que tendrán que realizar la alianza PAN-PRI-PRD. 

Los perredistas le apuestan a un proceso democrático, no a un acuerdo de cúpulas 
partidistas en la nominación del candidato o candidata de la coalición a la Presidencia de 
la República. Y tienen en la figura del ex gobernador Silvano Aureoles Conejo como a su 
principal perfil. 

Por ello, su insistencia en participar en el proceso de designación de candidato a la 
Presidencia de la República. 

Pero, salvo sorpresa alguna, los panistas y priistas no cambiarán ese acuerdo ya 
establecido rumbo al proceso electoral del 2024. 

Y el perredismo nacional y local tendrían que aceptar esas nuevas condiciones porque le 
podrían ofrecer oxígeno puro para sobrevivir en el espectro político nacional. 

Al tiempo. 

EL COLEGIO de Bachilleres del Estado de Michoacán (Cobaem) vive una crisis financiera 
desde los últimos seis años, lo que ha generado que trabaje con un déficit presupuestal 
para solventar su operatividad. El director de este subsistema educativo, David Alfaro 
Garcés expuso que, por instrucciones del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, se trabaja 
en el rescate financiero de la institución para garantizar la permanencia de su oferta 
educativa en beneficio de 44 mil 500 estudiantes. Señaló que la crisis financiera se originó 
porque en pasadas administraciones el Colegio se comprometió con el sindicato 
mayoritario a pagar 32 prestaciones sindicales no reconocidas por la federación, sin tener 
suficiencia presupuestal para garantizar su cumplimiento. Para este 2023, Alfaro Garcés 
dijo que el presupuesto para el pago de prestaciones asciende a mil 961 millones 300 mil 
801 pesos, pero que existe un déficit de 547 millones 637 mil pesos. De ahí la necesidad 
del rescate financiero por parte del Gobierno de Michoacán. A la fecha, la presente 
administración estatal ha pagado más de 192 millones de pesos de deuda heredada con 
terceros institucionales y aún mantiene un saldo por mil 313 millones 176 mil pesos…LA 
SECRETARIA de Salud en Michoacán (SSM), que preside el profesionista Elías Ibarra 
Torres, invita a la población mayor de 18 años en rezago que no cuenta con ninguna 
dosis de vacuna contra el COVID-19, a que acuda a inmunizarse con el biológico Abdala.  



 

 

Quien inició su esquema de primera vez con este biológico cubano, es importante 
mencionar que ya le corresponde la segunda o tercera dosis, según sea el caso, ya que 
esta vacuna se aplica con un esquema de tres aplicaciones con un intervalo de 14 días; 
mientras que el refuerzo es una sola dosis. Por ello, se han instalado módulos de 
vacunación en los municipios de Angangueo, Áporo, Contepec, Epitacio Huerta, Hidalgo, 
Huetamo, Irimbo, Juárez, Jungapeo, Ocampo, San Lucas, Senguio, Susupuato, 
Tiquicheo, Tlalpujahua, Tuxpan, Tuzantla, Zitácuaro, Charapan, Gabriel Zamora, Los 
Reyes y Na uatzen…. L POD R Le islativo debe su actuar a la le alidad y no a los 
caprichos, por lo que toda acción que pretenda contravenir el orden legal buscando el 
cumplimiento de una instrucción ajena a la naturaleza camaral, es una terrible afrenta a 
nuestro marco constitucional, dijo el diputado Víctor Manríquez González, coordinador del 
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la LXXV Legislatura del 
Congreso del Estado. El legislador lamentó que existan claros indicios que en los 
próximos días se registrará un capítulo vergonzoso para la LXXV Legislatura, escrito a 
base de mayorías sin importar el cumplimiento cabal del marco normativo. Víctor 
Manríquez refirió que la situación que priva en torno a la Auditoría Superior de Michoacán, 
evidencia una clara intencional de secuestrar la función fiscalizadora del Congreso del 
Estado, a partir de rutas contrarias a la normatividad. El legislador perredista considera 
que, por un acuerdo entre algunos legisladores, hay la clara intención de destituir al 
auditor  i uel An el A uirre Abellaneda. Por ello  e ternó que “desde el Grupo 
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática alzaremos la voz de manera 
firme frente a lo que es un claro atropello, y una maniobra operada en el marco de la 
ile alidad”.….PARA dar certeza al e ercicio  inanciero de la Auditor a Superior de 
Michoacán, trabajamos de manera coordinada la Comisión Inspectora del órgano 
fiscalizador y el Comité de Administración y Control informó la diputada Mónica Valdez 
Pulido, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la 
LXXV Le islatura del Con reso del  stado. “La ruta que nos marca la Ley es muy clara  
es la Secretaría de Administración y Finanzas del Congreso la que debe elaborar la 
propuesta, que debe ser analizada por la Comisión Inspectora y el Comité, para 
posteriormente ser turnada a la Junta de Coordinación Pol tica”  di o la presidenta del 
Comité de Administración y Control….LU GO de su paso por la Comisión de 
Fortalecimiento Municipal, el dictamen de la iniciativa para la mejora de espacios públicos, 
presentada por la diputada Daniela de los Santos Torres, será sometido al pleno del 
Congreso del Estado, en los primeros días de este segundo periodo legislativo. Dicho 
dictamen tiene como objetivo, lograr ampliar el contenido de la Ley Orgánica Municipal, 
para asegurar la operatividad óptima de los espacios públicos municipales, especialmente 
aquellos destinados a las actividades del desarrollo de la comunidad y el desarrollo 
humano, tales como la recreación, capacitación, actividades artísticas, culturales, 
deportivas o de entretenimiento….LA LABOR que d a a d a realizan mu eres y  ombres 
periodistas, es fundamental para el desarrollo democrático en nuestro país, por lo que es 
importante redoblar esfuerzos para garantizar que ésta continúe, apuntó la diputada 
Gloria Tapia Reyes, vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario 
Institucional en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La diputada por el Distrito 
de Zitácuaro, apuntó que profesionistas como Blanca Rueda Cázarez, son claro ejemplo 

 

 



 

 de compromiso con el oficio de informar, por lo que agradeció la invitación de la 
Asociación de Periodistas de Michoacán para participar otorgando el reconocimiento a tan 
distin uida periodista de la re ión oriente de  ic oac n….  L TRIBUNAL de Justicia 
Administrativa de Michoacán (TJAM) ya se convirtió en el quinto órgano jurisdiccional de 
su tipo en la República Mexicana, en contar con un Micrositio dedicado a la perspectiva 
de  énero. Lo anterior  lue o de la presentación  ormal del “ icrositio del Comité de 
I ualdad de Género”  que se llevó a cabo por parte del dic o Comité  en un acto al que 
acompañó el presidente Hugo Alberto Gama Coria e integrantes del Pleno del Tribunal. 
Con estos traba os  “desde la trinc era del Tribunal intentamos crear conciencia y 
visibilizar el  enómeno de la discriminación de  énero”  destacó la presidenta del Comité 
de Igualdad de Género del TJA   ma istrada Lizett Puebla Solórzano…. LA  DUCACION 
es un elemento clave para cerrar las brechas de desigualdad, consideró la doctora, 
América Ivonne Zamora Torres, investigadora del Instituto de Investigaciones Económicas 
y Empresariales (ININ  )  durante el arranque del ciclo de c arlas “Las  u eres 
Nicolaitas y los Ob etivos de Desarrollo Sostenible (ODS)”  que or aniza la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH). Las actividades iniciaron en la 
preparatoria “José  a.  orelos y Pavón” y continuar n  asta el pró imo 17 de  ebrero en 
diversas instituciones de nivel medio superior, para conmemorar el Día Internacional de la 
 u er y la Niña en la Ciencia  que se celebró el pasado 11 de  ebrero….CON UNA 
afluencia que se acercó a las mil 500 personas y una derrama económica de alrededor de 
los 500 mil pesos, la secretaria de Fomento Económico, Guadalupe Herrera Calderón, 
consideró un éxito total la celebración de la 1ª Feria Gastronómica en Umécuaro 
comunidad de la tenencia de Santiago Undameo. Las maestras cocineras al frente de los 
restaurantes agradecieron al presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, el apoyo 
brindado para atraer la mirada de la ciudadanía y rescatar la actividad económica en 
Umécuaro…” N NU STRA administración pública municipal, hemos fortalecido la 
seguridad de Salvador Escalante con el equipamiento e infraestructura de los cuerpos 
policiacos; por ende, hemos decidido adherirnos nuevamente al programa Fortapaz 
durante el e ercicio  iscal 2023″  a irmó la alcaldesa Araceli Saucedo Reyes, y destacó el 
compromiso de su gobierno por atender la inseguridad y la violencia de manera integral 
en el municipio   aciendo  rente a reza os y desa  os estructurales…. l DIPUTADO 
federal Francisco Huacus Esquivel demandó mayor apoyó de la Federación para 
meloneros de la región de La Huacana, pues pese a producir 225 mil toneladas anuales, 
la utilidad es mínima para los productores. En el marco de la inauguración de la 11 Feria 
del Melón celebrada en el municipio de La Huacana, el legislador perredista informó que 
la región exporta el 90 por ciento de la producción a Estados Unido, Canadá y Japón, 
pero es poco el beneficio que obtienen los productores. El diputado destacó que la labor 
de los productores de melón es sumamente importante, pues abonan a la economía 
regional, ya que la producción es de alrededor de 500 hectáreas que arrojan 225 mil 
toneladas de melón…. 

http://www.ahuizote.com/2023/03/09/coalicion-electoral-alternativa-del-prd-para-
sobrevivir-columna-politica-la-opcion/ 
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EL FRANCOTIRADOR 
JOSÉ CRUZ DELGADO  
 
PRESUNTA CORRUPCIÓN Y COLUSIÓN EN EL SESESP  
 
Es una irresponsabilidad de parte del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla que la 
titularidad del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública haya quedado en manos 
de un alcohólico y sin ningúna experiencia en temas de seguridad, pero el compadrazgo y 
el amiguismo impera en la administración morenista. 
Y bueno, pues ya salió a flote la corrupción y colusión en dicha dependencia a cargo de 
César Erwin, ya que en un oficio, la ex funcionaria aseguró que de manera ilegal, Alberto 
Sánchez Alonso, secretario Técnico del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública, trata de subsanar las quejas de los alcaldes que no han visto 
resultados en la aplicación del programa de Fortalecimiento para la Paz (Fortapaz) 2022, 
que contempla los esquemas de capacitación, formación continua, certificación de los 
policías y la prevención del delito, la directora del Centro Estatal de Prevención del Delito, 
por ello prefirió renunciar que ser cómplice de actos de corrupción. 
La ahora extitular del Centro Estatal de Prevención del Delito y Participación Ciudadana, 
Lorena Cortés Villaseñor, expuso a César Erwin Coria, secretario ejecutivo del Sistema 
Estatal de Seguridad Pública, una serie de anomalías y divergencias en la falta de rigor 
para darle seguimiento puntual a la estrategia de prevención del delito, siendo ella la 
encargada de diseñar e impulsar programas y políticas de contacto y cercanía con la 
sociedad para atacar de manera preventiva las conductas delictivas. 
Se queja en su renuncia, que su experiencia y criterio fue hecho a un lado y no se le 
consultaba la toma de decisiones e incluso pide una disculpa «a la sociedad michoacana» 
porque dice, no pudo incidir «de manera contundente en los factores de riesgo vinculados 
a la violencia y a la delincuencia». 
No obstante, puntualiza que la determinación de dejar su cargo se motivó de la propuesta 
inadecuada del secretario técnico del Secretariado Ejecutivo Alberto Sánchez Alonso, que 
le hizo a ella para subsanar fallas y retomar la implementación de los programas de 
prevención del delito en los municipios beneficiarios por el FORTAPAZ- 2022. 
Ello tras múltiples quejas de las y los alcaldes derivados del tratamiento que ha dado la 
Asociación Civil Consultores de Estrategias e lnnovación en Desarrollo Social A.C; 
(consultoría a la que se le adjudicó el día 13 octubre de 2022 la licitación pública 
electrónica NO.SASESP-EM-LP.-O16/2022), en cuanto los resultados hasta ahora de los 
programas en mención, lo que constituiría un claro conflicto de interés» señala el 
documento. 
Y advierte de la principal irregularidad: «Secretario César Erwin; como se lo hice saber en 
varias ocasiones a principios del 2022, licitar a una sola consultoría para la 
implementación de los programas de FORTAPAZ (2022) de prevención del delito, 
generaría un problema para la institución y por ende para los municipios que invirtieron en 
el programa, derivado a que el diseño del programa implica un proceso de intervención 
comunitario, el cual obedece a estándares metodológicos serios que requieren de un 
mínimo de cuatro a seis meses de implementación, ya que no habría capacidad de 
respuesta de ninguna y/o de una sola consultoría, en razón al número de programas y 
municipios, recomendación que no me fue tomada en cuenta». 

 



 

 
Por cierto, ¿y el más del millón de pesos dónde quedó licenciado César Erwin Sánchez? 
S  CONTRADIC   L  ITÓ ANO RA ÍR Z B DOLLA………. Vaya que est   rave el 
dizque gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, pues se contradice a cada rato en sus 
declaraciones, ahora 
hizo un llamado a no politizar con la seguridad de la ciudad de Morelia, cosa que me 
parece bien pero que de instrucciones a sus lacayos Juan Pablo Celis, Juan Carlos 
Barragán, Fidel Calderón y a Giulianna Bugarini Torres, quienes han politizado ese tema y 
han arremetido contra el alcalde Poncho Martínez y su secretario de seguridad Alejandro 
González Cussi, claramente con fines mezquinos y políticos. 
Ramirez Bedolla, por una parte dice apoyar al ayuntamiento de Morelia y por el otro no 
cesan los ataques mediáticos de parte de diputados, El líder de Morena y de la 
funcionaria Giulianna. 
Por cierto, Poncho se dijo sorprendido que frente a las criticas que se han hecho de parte 
de algunos personajes al alcoholímetro, este se esté implementando a nivel estatal y que 
el pasado fin de semana existieran operativos de la Secretaria de Seguridad Pública. 
A ver si si sus críticos dicen algo al respecto, pero le aseguro que no, se van quedar 
calladitos. Ahora sí, escupieron para arriba y les cayó el escupitajo. 

http://www.ahuizote.com/2023/03/09/presunta-corrupcion-y-colusion-en-el-sesesp-
columna-politica-el-francotirador/ 
 
MIMORELIA.COM 
EMMANUEL CERVANTES 
AGUACATEROS MILLONARIOS Y TRABAJADORES SIN SEGURIDAD SOCIAL 
 
La deforestación de miles de hectáreas en Michoacán para la siembra del aguacate ha 
creado un verdadero imperio entre los grandes productores del fruto generando ganancias 
por más de 2 mil 800 millones de dólares en 2022. Sus reglas para las huertas son muy 
estrictas para formar parte del Programa de Exportación de Aguacate Hass; pero se 
resisten a darle seguridad social a sus trabajadores. 

 n las  uertas a uacateras  el eslabón m s ba o son los “bañeros”  casi siempre mu eres  
que acercan las cajas a los cortadores y ganan 200 pesos al día. El cortador un 
aproximado de 300 pesos diarios. 

La pinza para lograr que casi 300 mil trabajadores michoacanos -de todo el sistema agro 
tengan seguridad social- se cierra por la obligatoriedad del capítulo 23 del T-MEC y la 
decisión del Ejecutivo estatal de declarar como política de Estado la formalización laboral 
de trabajadores. 

Esta semana la Secretaría del Trabajo y Previsión Social hará público el decreto para 
declarar ilegal el outsourcing en el corte de los productos de agro exportación. 

La cruzada del Ejecutivo por lograr que los empresarios den seguridad a sus trabajadores 
es contundente: “el modelo neoliberal privile ió la inocuidad sanitaria   itosanitaria  la 
calidad, pero olvidó a los traba adores”. 
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El 24, en marcha 

El 24 y los movimientos políticos y territoriales en Morena están en marcha. En el tema de 
los presidenciables, el PRI michoacano es un cadáver que está a la espera de los 
acuerdos económicos a los que llegue su dirigente nacional para poder moverse; en AN -
el calderonismo michoacano está pasmado y calladito- y el resto sujeto a Marko Cortés 
quien está ocupado tejiendo su primer lugar en la lista al Senado -segundo sitio sería para 
mujer y tres para el autoexiliado en Atlanta-. El PRD con Silvano y su banda presidencial 
que usó para dar una entrevista, más que ayudar, los hunde. 

Es evidente la fragmentación en el tablero político morenista y poco ayudan a sus 
corcholatas. Los ebradoristas son un ejemplo: Wilbert Rosas no convence ni a su propia 
hermana Catalina -quien apoya a Claudia-. Juan Carlos Barragán opera por su lado sin 
coincidir con la senadora Blanca Piña.   

Sheinbaum desde que contrató al asesor Antoni Gutiérrez Rubí va en picada. En 
Michoacán, Morón se dijo ser el coordinador estatal, pero fue rebasado por la izquierda 
por Giuliana Bugarini; también aparece Rogelio Sosa, que más pareciera querer allanarle 
el camino a su esposa, Fabiola Alanís -titular del Conavim- que quiere el Senado, pero 
que se nota distante de la realidad michoacana. 

Algo extraño en la izquierda mexicana en la cohesión, por eso es sui generis que Adán 
Augusto ha logrado coincidir en su proyecto a Raúl Zepeda -secretario particular del 
gobernador Bedolla- a Morenos de Corazón y a Fidel Calderón. A diferencia del golpeteo 
en otras expresiones, aquí han conformado ya su estructura distrital. 

Del PT, Gerardo Fernández Noroña es incendiario. Pero su discurso ha hecho que los 
petistas empiecen a incrementar sus exigencias monetarias en las negociaciones. Falta 
mucho para selección de aspirantes, pero se puede leer que Tarímbaro, distritos de 
Morelia, Uruapan y Tierra Caliente, serán espacios que venderá caro su amor el partido 
de la estrella.    

No lo sé, Rick 

¿Inocente la gira de fin de semana por la región de Zacapu en mancuerna dos 
secretarios: Carlos Torres Piña y Giuliana Bugarini? 

No lo creo 

Felipe y su política, epicentro de la discusión en Brooklyn 

Lo que se juzga en la corte federal del Distrito Este de Brooklyn no sólo es a Genaro 
García. La responsabilidad por acción u omisión alcanza al michoacano Felipe Calderón 
Hinojosa y a los principales pilares de su gabinete de seguridad: el secretario de Defensa, 
Guillermo Galván; de Marina, Francisco Saynez (fallecido); los exsecretarios de 
Gobernación: Fernando Gómez-Mont, Francisco Ramírez Acuña; del Cisen, Guillermo 
Valdés y Alejandro Poiré.  

 

 

 



 

 

Es decir, todo un andamiaje administrativo-político del Gobierno panista, incluido varios 
michoacanos. La encuesta Enkoll, para el diario español El País arroja que el 84% de los 
mexicanos opina que FCH debería ser investigado por vínculos con el narco. En esta 
ecuación, Margarita Zavala sería la principal damnificada en el 24 sobre lo que se decida 
en Nueva York. 

https://mimorelia.com/columna/aguacateros-millonarios-y-trabajadores-sin-
seguridad-social 
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PODER PÚBLICO 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
SALE A FLOTE PRESUNTA CORRUPCIÓN EN EL SISTEMA ESTATAL DE 
SEGURIDAD PÚBLICA 

Es una irresponsabilidad de parte del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla que la 
titularidad del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública haya 
quedado en manos de un alcohólico y sin ninguna experiencia en temas de seguridad, 
pero el compadrazgo y el amiguismo impera en la administración morenista. 

Y bueno, pues ya salió a flote la corrupción y colusión en dicha dependencia a cargo de 
César Erwin, ya que en un oficio, la ex funcionaria aseguró que de manera ilegal, Alberto 
Sánchez Alonso, secretario Técnico del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública, trata de subsanar las quejas de los alcaldes que no han visto 
resultados en la aplicación del programa de Fortalecimiento para la Paz (Fortapaz) 2022, 
que contempla los esquemas de capacitación, formación continua, certificación de los 
policías y la prevención del delito, la directora del Centro Estatal de Prevención del Delito, 
por ello prefirió renunciar que ser cómplice de actos de corrupción. 

La ahora extitular del Centro Estatal de Prevención del Delito y Participación Ciudadana, 
Lorena Cortés Villaseñor, expuso a César Erwin Coria, secretario ejecutivo del Sistema 
Estatal de Seguridad Pública, una serie de anomalías y divergencias en la falta de rigor 
para darle seguimiento puntual a la estrategia de prevención del delito, siendo ella la 
encargada de diseñar e impulsar programas y políticas de contacto y cercanía con la 
sociedad para atacar de manera preventiva las conductas delictivas. 

Se queja en su renuncia, que su experiencia y criterio fue hecho a un lado y no se le 
consultaba la toma de decisiones e incluso pide una disculpa «a la sociedad michoacana» 
porque dice, no pudo incidir «de manera contundente en los factores de riesgo vinculados 
a la violencia y a la delincuencia». 
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No obstante, puntualiza que la determinación de dejar su cargo se motivó de la propuesta 
inadecuada del secretario técnico del Secretariado Ejecutivo Alberto Sánchez Alonso, que 
le hizo a ella para subsanar fallas y retomar la implementación de los programas de 
prevención del delito en los municipios beneficiarios por el FORTAPAZ- 2022. 

Ello tras múltiples quejas de las y los alcaldes derivados del tratamiento que ha dado la 
Asociación Civil Consultores de Estrategias e lnnovación en Desarrollo Social A.C; 
(consultoría a la que se le adjudicó el día 13 octubre de 2022 la licitación pública 
electrónica NO.SASESP-EM-LP.-O16/2022), en cuanto los resultados hasta ahora de los 
programas en mención, lo que constituiría un claro conflicto de interés» señala el 
documento. 
Y advierte de la principal irre ularidad: “Secretario César  rwin  como se lo  ice saber en 
varias ocasiones a principios del 2022, licitar a una sola consultoría para la 
implementación de los programas de FORTAPAZ (2022) de prevención del delito, 
generaría un problema para la institución y por ende para los municipios que invirtieron en 
el programa, derivado a que el diseño del programa implica un proceso de intervención 
comunitario, el cual obedece a estándares metodológicos serios que requieren de un 
mínimo de cuatro a seis meses de implementación, ya que no habría capacidad de 
respuesta de ninguna y/o de una sola consultoría, en razón al número de programas y 
municipios  recomendación que no me  ue tomada en cuenta”. 

Por cierto, ¿y el más del millón de pesos dónde quedó licenciado César Erwin Sánchez? 

SE CONTRADICE EL MITÓMANO RAMÍREZ BEDOLLA 
Vaya que está grave el dizque gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, pues se contradice a 
cada rato en sus declaraciones, ahora hizo un llamado a no politizar con la seguridad de 
la ciudad de Morelia, cosa que me parece bien pero que de instrucciones a sus lacayos 
Juan Pablo Celis, Juan Carlos Barragán, Fidel Calderón y a Giulianna Bugarini Torres, 
quienes han politizado ese tema y han arremetido contra el alcalde Poncho Martínez y su 
secretario de seguridad Alejandro González Cussi, claramente con fines mezquinos y 
políticos. 

Ramirez Bedolla, por una parte dice apoyar al ayuntamiento de Morelia y por el otro no 
cesan los ataques mediáticos de parte de diputados, El líder de Morena y de la 
funcionaria Giulianna. 

Por cierto, Poncho se dijo sorprendido que frente a las críticas que se han hecho de parte 
de algunos personajes al alcoholímetro, este se esté implementando a nivel estatal y que 
el pasado fin de semana existieran operativos de la Secretaría de Seguridad Pública. 

A ver si sus críticos dicen algo al respecto, pero le aseguro que no, se van quedar 
calladitos. Ahora sí, escupieron para arriba y les cayó el escupitajo. 

https://portalhidalgo.com/poder-publico-8/ 
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PALABRAS MÁS 
ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 
 
TREGUA MOMENTÁNEA 
 
Todos aquellos que se eligen por algún medio 
para algún fin, se tienen por de menor 
aprecios que el fin a que se dirigen. 
Sor Juana Inés de la Cruz 

Los últimos años han sido verdaderamente duros para el Revolucionario Institucional, 
nada que no se merezcan y que no construyeran por años de fallarle al país, aunque 
tuvieron la posibilidad de reivindicarse en el 2012 con la llegada de Enrique Peña Nieto, 
pero fue su peor versión, hoy la marca PRI es sinónimo de corrupción y ese es un estigma 
que no se podrán quitar en años, claro si sobreviven a las próximas elecciones y en qué 
condiciones quedarán. 

Si las cosas marchan como van, el PRI conducirá el proceso de candidatos para la 
alianza Va por México en el Estado de México y Coahuila, dos estados que siguen siendo 
sus bastiones, pero el primero está muy comprometido y Delfina Gómez arrancará la 
campaña con una importante ventaja sobre Alejandra del Moral. Mientras que el PAN hará 
lo propio en el 2024 en la Jefatura de Gobierno y la presidencial, aunque han dicho que 
solo se trata de conducir el proceso, las posibilidades que el PRI no tenga candidato 
propio por vez primera en su historia son muy grandes. 

Aquí se lo dije, las guerras intestinas del tricolor han ido subiendo de todo y los 
detractores de “Alito”  oreno se  an ido incrementando, pero algo les queda de aquello 
que pregonaban los priistas, son institucionales y lo ponen de manifiesto cuando se trata 
de perder poder o posiciones, Moreno Cárdenas lo sabe y también Miguel Ángel Osorio 
Chong por eso firmaron una tregua que solo será posible alargar si el PRI gana Coahuila 
y el Estado de México, pero si no es así, Osorio Chong y la vieja guardia buscarán 
derrocar a su dirigencia. 

Estos dos personajes tenían meses lanzándose lodo, buscaban la expulsión uno del otro, 
situación que se acentuó con la guerra de espionaje encabezada por Layda Sansores y 
sugerida desde Palacio Nacional para doblar a Moreno Cárdenas; luego lo apretó Adán 
Augusto para cabildear la militarización del país que terminaron avalando, lo que puso 
pausa a la alianza opositora  pero “Alito” reconquistó los corazones de  arko Cortés y 
Jesús Zambrano que lo perdonaron luego de negociar lo que mencioné párrafos arriba. 

Osorio Chong ha sido el máximo detractor del campechano, aquí le dije que él y su gente 
anduvo muy activo en reuniones, haciendo amarres y cabildeando para exigir de nuevo la 
renuncia de Cárdenas quien se les presentó en la plenaria de senadores y no le quedó de 
otra al “c ino” m s que a uantar y ceder para reunirse con su rival.  



 

El viernes pasado se reunieron, me cuentan que no fue fácil el diálogo, que hubo varios 
momentos álgidos por parte del ex gobernador de Hidalgo, pero insisto, saben a qué 
juegan y la importancia de los mensajes de unidad, aunque sean de dientes para afuera. 

Al término de la reunión, Moreno Cárdenas y Osorio Chong, acompañados por el resto de 
la bancada de senadores y Rubén Moreira artífice del abrazo, se dijeron conformes con 
los acuerdos a los que llegaron tanto en la reunión grupal como en la individual, indicaron 
que sus decisiones son por el bien del priismo, o sea por la sobrevivencia del partido, si 
no ganan el Estado de México y Coahuila estarán al borde de la extinción con el campo 
libre dentro de Va por México para que los panistas designen a su candidato presidencial. 

Pero insisto estimado lector, el pacto de no agresión tiene fecha de caducidad, y no será 
hasta el 2024, si pierden el Estado de México, después de darse a conocer los resultados 
veremos de nuevo la petición de que  oreno C rdenas se vaya… pero me or a   la 
dejamos. 

Entre Palabras 

¿Senadora Abreu cómo era eso de que “para tener la len ua lar a  ay que tener la cola 
corta”? ¿Ya se acordó para qué era el dinero que le dieron en una bolsa de papel? 

Escríbeme tus comentarios al correo suartu@gmail.com y sígueme en la cuenta de 
Instagram en @arturosuarez_. 

Hasta la próxima. 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-14/ 
 
 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
VIOLENCIA Y PODER II/V 
*La violencia cotidiana a la que ha de someterse el usuario del transporte público, porque 
desconoce el destino final del viaje: ¿su lugar de trabajo, su casa, oficina del MP para 
denunciar un asalto, el hospital o la capilla funeraria? Y no afirmen lo contrario 

La mortal golpiza que policías de Memphis propinaron a Tyre Nichols, no es la única ni la 
más brutal de las manifestaciones de violencia (¿legítima?) que ejercen los gobiernos 
sobre la sociedad. Hay otras, con mayor letalidad y menos chocantes. Pasan casi 
desapercibidas. 

 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-14/


 

Ciertas decisiones tomadas desde las cúpulas política y económica ejercen terrible 
violencia sobre los afectados, a la manera que Jesús Reyes Heroles decía de la atribución 
coercitiva de la secretaría de Gobernación: no se nota, pero se siente. 

La estadística proporcionada por AMANC indica: mil 600 niños con cáncer fallecieron 
durante los últimos cuatro años, debido a la decisión gubernamental de recortar los 
fondos para los medicamentos que les ayudarían a sobrevivir o, en su defecto, fallecer de 
manera distinta a como pasaron el tránsito en brazos de sus padres. 

¿Tenemos las cifras de cuántas muertes o enfermedades, o cuántos padecimientos 
dejaron de ser curables para convertirse en crónicos, debido al desabasto de 
medicamentos? 

Toda decisión que atañe a la sociedad, siempre tiene consecuencias de vida y muerte. La 
seguridad pública, la manera en que se administra el control gubernamental sobre el 
crimen organizado, la decisión política de legalizar, o no, las drogas consideradas 
recreativas, porque implica una pérdida neta del ingreso del dinero negro a esas cuentas 
de las que los administradores públicos disponen sin supervisión alguna. 

¿Y la impunidad? No hay mayor violencia que la ejercida por el derecho penal y cómo se 
administra, o cómo se adecúa a las necesidades del gobierno para determinar sus 
políticas públicas, o satisfacer caprichos gubernamentales, o ejercer coerción adicional 
sobre los adversarios. Me refiero, en concreto, a la prisión preventiva oficiosa. Aquí 
muchos están en la cárcel porque se necesita tenerlos encerrados, de ninguna manera 
porque se lo merezcan. 

Somos testigos de la impunidad de Donald Trump por sus evasiones fiscales. De la de 
Vladimir Putin por querer avasallar a Ucrania e iniciar una invasión de consecuencias 
todavía no previstas en su totalidad. O de las industrias y los gobiernos que deciden 
descuidar el medio ambiente, porque así conviene a sus intereses económicos. Se 
duermen pensando en cómo quemar carbón sin que se note. 

La violencia cotidiana a la que ha de someterse el usuario del transporte público, porque 
desconoce el destino final del viaje: ¿su lugar de trabajo, su casa, oficina del MP para 
denunciar un asalto, el hospital o la capilla funeraria? Y no afirmen lo contrario. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-26/ 
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RESPUESTA 
JOSÉ MARÍA CARMONA 

 
¡ABAJO LA POLÍTICA SOCIAL DE LA 4T! 
Un día un grupo de alumnos me preguntaron: profesor cuál es la mejor política social y 
conteste la que no es necesaria y enseguida volvieron a preguntar ¿porqué? Enseguida 
conteste sí no existiera tanta desigualdad social los gobiernos del mundo no tendrían 
necesidad de ejercer el gasto social y eso pasa por una política tributaria progresiva que 
significa que una mayor carga impositiva a los que ganan más, de igual manera una 
absoluta transparencia en el ejercicio de gasto público, es decir, que cualquier ciudadano 
común y corriente debe de saber cómo y cuándo se gasta el presupuesto público por 
parte de los gobiernos de todos los niveles. 
Todo lo anterior está relacionado con la ¨política social¨ de López Obrador denominada 
del Bienestar y que beneficia a más de veinticinco millones de mexicanos que constituyen 
su base social y electoral. 
López Obrador se dio un tiro en la cabeza cuando propuso y la cámara de diputados 
federal aprobó que los programas sociales se establecieran en la constitución como un 
derecho constitucional para que ningún otro gobierno los pudiera cancelar. 
En este sentido los apoyos sociales ya son un derecho constitucional para todos los 
mexicanos y no una caridad de la voluntad presidencial como la mayoría cree y que el 
gobierno de la 4T tiene mucho dinero para repartir a los pobres. 
Los veinticinco millones de beneficiarios son el caldo de cultivo del gobierno de López 
Obrador, aunque diga que primero los pobres, en su pensamiento no pasa la idea ni por 
equivocación de acabar con la pobreza; si la política social de AMLO fuera terminar con la 
pobreza en el país, su política económica sería otra orientada aumentar no solamente el 
crecimiento económico sino también una mejor distribución de la riqueza nacional. 
Disminuir la desigualdad social significa disminuir la pobreza, pero eso pasa por lo menos 
por una política económica distributiva, lo que significa que toda política económica tiene 
tres objetivos aumentar el crecimiento, el empleo con un determinado nivel de precios-
como una inflación baja-, para ello, la política económica se compone por la política fiscal, 
monetaria, cambiaria y salarial que tienen el propósito del crecimiento económico y la 
distribución del ingreso nacional. 
Pero como ya es conocido la política económica de la 4T hoy tiene el propósito de 
combatir tan solo la inflación y esta es la esencia del famoso neoliberalismo, por lo tanto, 
el gobierno de la 4T es neoliberal. 
Pero la política social de la 4T es una vulgar caricatura de lo que alguna vez fue el Estado 
del Bienestar que garantizaba a la población empleo, poder adquisitivo de los salarios, 
educación, vivienda y salud y que la política monetaria neoliberal desmantelo. 
Además de eso la política social de la 4T es parte del Consenso de Washington fuente de 
las políticas de ajuste para combatir la inflación y la inestabilidad financiera global. 
Pero como ya se dijo anteriormente, los programas sociales de Amlo ya no son de 
carácter presidencial sino un derecho constitucional de los mexicanos. 
En este sentido es necesario proponer que el gobierno federal deje de manejar los 
programas sociales y para ello hay que demandar la creación de un instituto autónomo 
que se encargue de ejecutar el gasto social y por lo tanto la miserable política social de la 
4T. 
 
 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-carmona/142535-abajo-la-politica-social-de-la-4t.html


 
 
 hay que arrancarle el control del gasto público social a López Obrador para ponerlo en un 
órgano de carácter ciudadano que lo maneje con transparencia para que se convierta en 
una política verdadera de Estado y no de gobierno, en este caso de la 4T con fines 
electorales manipulando a más de 50 millones de pobres hoy en el país que también son 
producto del gobierno de la 4T. ¡abajo la política social de la 4T! 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
carmona/142535-abajo-la-politica-social-de-la-4t.html 
 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

CRISIS DE GLOBOS ESPÍAS 
Cuatro Objetos Voladores No Identificados tuvieron que ser derribados este fin de semana 
por las fuerzas aéreas de Estados Unidos y Canadá, al violar sus espacios aéreos y poner 
en riesgo los vuelos comerciales; se desconoce hasta el momento que son los objetos 
derribados, pues según las autoridades de nuestros vecinos del norte se encuentran en 
labores de recuperación de los restos. 
Desde finales de la semana pasada, el gobierno de Washington había advertido que un 
objeto no identificado habría ingresado por Alaska a su espacio aéreo, por lo que fue 
derribado por órdenes del propio presidente Joe Badien. 
En un principio, Estados Unidos acusó a China de utilizar globos espías que para 
sobrevolar diversas ciudades, especialmente donde se encuentran facilidades militares o 
nucleares. Dos objetos más fueron derribados en Estados Unidos este fin de semana. 
China reconoce la utilización de globos para la investigación climática y rechaza que sean 
utilizados con fines de espionaje, sin embargo para el gobierno de Estados Unidos, los 
aparatos podrían estar equipados con ingeniería de inteligencia y que significaría que los 
chinos están espiando al mundo occidental. 
Mientras tanto en China, según las autoridades marítimas provinciales de la ciudad de 
Rizhao, en un comunicado recogido por el diario estatal internacional 'Global Times' el 
gobierno Chino anunció que han ubicado un Objeto Volador No Identificado sobrevolando 
las costas del mar Amarillo. 
El Ejército chino, según la nota, se está preparando para derribar el objeto, por lo que han 
pedido a los pescadores de la zona que adopten las medidas de protección necesarias. 
Esta información, así como los recientes videos de avistamientos de objetos voladores no 
identificados reportados en países de Latinoamérica y Europa, y que inundan las redes 
sociales, comienza a crear dudas sobre si su procedencia es de origen humano. 
Para algunos investigadores, los supuestos globos espías, no serían otra cosa que globos 
de investigación meteorológica utilizados por el gobierno chino, sin embargo los expertos 
del Pentágono y la NASA siguen considerando como objetos no identificados. 
La Casa Blanca afirmó esta noche que no hay indicios de actividad extraterrestre en los 
incidentes pero aún no está claro si tiene evidencias de que estos objetos hayan sido de 
origen chino. Lo que está claro es que la crisis de los globos espías, apenas comienza. 
Si no son globos de investigación meteorológica entones que son, para qué sirven, quien 
los está utilizando y conque fin. Estas son algunas de las respuestas que la opinión 
pública quiere y tiene derecho a saber. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/142509-crisis-de-globos-espias.html 
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